
５　記述式

映画を見ての感想 映像、音響、スタッフの対応

1
本音を聞けて良かったと思います。頑張って欲しいと思
います。

2
わかりやすく作られていると思った。どんなことを具体
的にしていくかなどもあると良いと思う。

周知の期間が短くもったいない。

3

映画としての表現までは舞台の演劇のような作りの場
面が多くありましたが、それは私にとっては良かったと
感じました。無理なドラマ仕立てにならなくて当時の思
い、現在の小林さんと分けて見ることができた。社会全
体、国、法律を変えていかなければなりませんね。

4
字幕のない手話だけの表現もｙかったです。気持ちがこ
もっているのがわかりました。本人の苦しかったことの
訴える場があり気持ち、苦労がわかりました。

5
声なし、字幕なしまるで舞台の上の演技のような雰囲気
を見せるとは思わなくてとても新鮮で内容もわかりまし
た。苦しみ、悲しみの事実を心まで伝わってきました。

音が少し大きめにしても良かったし、少し明かりを暗く
してもいいのと要約筆記の位置（スクリーン）を両側に
おいてもいいかな。

6

優生法という法律があったこともそれによって２万人以
上の方が騙された状況で手術を受けさせられたことも
全く知らずしかもそれが今も続いているなんてショック
でした。声をあげることは勇気も体力もいることで、私
は躊躇してしまうのですが、大切なことなのだと痛感し
ました。ありがとうございました。

整った環境で落ち着いてみることができてチケット代も
お安くてありがたかったです。

7
まだ裁判をしていること、これから判決が出ること、注
目していきたいと思いました。

とても落ち着いてみることができました。

8 悲しい話をして、昔、今も戦っていこう！

9
優生思想が今でも蔓延していることに対して少しでもこ
の映画が共生社会に向けて力を発揮していると思いま
した。

演劇の部分は心にきました。

10
舞台と演劇、ドキュメンタリーが一緒の珍しい構成だっ
た。優生保護法についてはプライバシーの問題もあり大
変難しい。どう応援したらよいか難しい。

会場はもう少し暗くしてほしかった。

11
私は精神障害者の一人ですが、ろう者の方の思いが良
くわかる映画でした。精神疾患のことしか考えてこな
かったのですが、ろう社の方の理解が少しできたかな？

12
優生保護法が国で作られたとは知らなかった。何もわか
らないまま子どもが産めなくなる悲しみ、くやしかった
だろう。涙が出ました。裁判頑張ってください。

13
まだ裁判が続いていることを知りました。勝訴するまで
頑張って欲しいと思います。

「沈黙の５０年」上映会アンケート集計結果について
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映画を見ての感想 映像、音響、スタッフの対応

14
差別は許せません。いまだ理解してくれない現状があり
ます。

15
映画の中から伝えたいことが伝わってきた。早く終わる
とよいですね。

少し暗くしても良かったのでは？

16
優生保護法で苦しんできた方々の思いを感じることが
できた。苦しくなりました。

17 優生保護法が作った国がひどかったね。

18 映画を見てひどかったと思う。

19
一人ではできないことも大勢の力がまとまることにより
成し遂げることができる。裁判を勝ち取るために前向き
に活動を続けることが大切だと思った。

20
改めて問題を広く知ってもらうことっが大切と思いまし
た。

21

子どもを授かったろう者夫婦と授かることができなかっ
た権利を奪われたろう者夫婦がいてその中でもおなじ
ろう者でお互いに苦しい思いをされていたという事実
を初めて知りました。

とても良かったです。スタッフの皆さんご苦労様でした。

22 特になし 特になし

23 とても悲しく泣いた。

24
優生保護法による辛い気持ちが伝わりました。誰でも子
どもを産み育てることのできる世の中になれば良いと
思いました。

25
悲しみはすべてに終わりがないと思う。しかし皆さんと
力を合わせて一人でも勝ちとれるように私も少しでも
頑張りたいと思う。とても良い映画だったと思います。

26 最後の吉野幸代さんの語りがジーンときました。

27 衝撃的でした。 特になし

28
子どもを授かり理由もなく手術され言葉にできない辛
さを知った。ろう者とのコミュニケーション、尊厳を大切
にしたいと思いました。

29

ご本人の気持ちや辛さ、くやしさ（言葉であらわしきれ
ませんが）を感じ、国に対する怒りが大きいです。自分は
当時よく知らなかったこと、知ろうとしなかったこと反
省します。

とても丁寧でありがとうございます。

30
今まで新聞に載せていましたが、意味がわからない。映
画を見てわかりました。この問題なくいろいろな差別な
コミュニケーションを残ってる。

いい映画だって良かった。次いずれ制作して欲しい。
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５　記述式

映画を見ての感想 映像、音響、スタッフの対応

31 とても悔しい気持ちが大きい。
椅子の上電気が消してまっくらにしたかった。ちょっと
明るいので見えないです。

32
知らなかったろう者の苦しみがよくわかった。本人（実
物）を出演させていることが良いと思った。

全体的に暗かったのでもう少し明るい方が良いと思う。

33
子どもが欲しかった夫婦は大変つらかったのでショック
ですね。優生思想のことをなくすように。

34
実際にあったこともっと多くの方に知っていただくため
にもこの映画上映会はとても意味があるものだと思い
ます。感動いたしました。

35 良い映画だった。沈黙50年を見てとても良かった。

36
優生保護法、知らないことが多いと思いました。良かっ
たです。

37
一般的になかなか理解が得られなく聴覚障害者につい
てわかりやすく映画として表現されていて良かった。

今後も引き続き、是非この問題を追ってまた映画として
表現していただくとありがたい。

38 すごいかわいそうだった。

39 聴者として深く考えさせられた。

40

知らなかったことなので勉強になりました。ろうあの
方々の苦労、国の法律のせいで大切な命が失われたり
子どもを作ることを禁止さｒたことはよくないと思いま
す。判決には勝って欲しいです。

このような場を作っていただきありがとうございまし
た。

41
1980年に制定された優生保護法は、それほど昔のこと
ではないことを知りました。障害者への差別はまだまだ
解決しないことが多いですね。

知らないことが本当に多いことを知りました。

42 気持ちがしぼみます。あってはならないこと。 ありがとうございます。お疲れ様です。

43
初めてこういう問題があると知りました。苦しい思いが
伝わってきてずっと涙でした。

44
わかりやすかったと思います。多くの人に見て欲しいで
す。

映画の中で聞こえるひと聞こえない人がいがみ合って
いましたが、最後の映像でみんな笑顔で良かったです。

45
いわれのない差別の状況を知り憤りを覚えました。障害
のあるなしに関係なく幸せな人生を送れる社会になれ
ばいいと思いました。

46
優生保護法を知ってはいたが、この映画を見て実情を
目の当たりにし憤りを覚えました。間違った法律を作っ
た国には早く非を認めてもらいたいと思いました。

47 セリフの流れはスムーズ 電気（ランプ）はもう少し暗くし欲しい。
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映画を見ての感想 映像、音響、スタッフの対応

48
優生保護法と被害を受けた方々の事実や戦いを知って
良かったです。

様々な障害者に対する差別の現実を多くの人たちに
知ってもらうことが大切ですね。大変共感しました。私も
軽度難聴者ですが、いろいろな問題をより考えたいで
す。

49
映画を見て「もしかしたら私も生まれてこなかったか
も・・・」と思ってしまった。この映画がネットなどでも配
信されると良いと思った。

（映像）すべてに手話があれば良いと思う。文字だけの
ところがあった。（スタッフ）声、手話がダメならスタッフ
と通訳も守るべきだと思う。

50

旧優生保護法で苦しめられている方々はらい患者の
方々とばかり思っておりました。ろう者の方々をはじめ
障害のあることを理由に差別され、苦しめられてきたこ
とを重く受け止めます。私たちのように障害はなくても
共に闘いを支援していきたいと思います。いいきっかけ
になりました。今回の映画会に感謝します。

スタッフの対応等全く問題はありません。会j票もちょう
ど良かったと思います。私は新聞で今日の催しを知りま
したが、もっと多くの方々に告知できる方法はないのか
と思います。できるだけ多くの方々に現実を訴えていく
方法を私自身も考えたいと思います。

51
この思想が持っている意味、大部分ろう者は知らないの
では？もっと動画なりで広めていく必要あるのでは？

52

国の方針が優生保護の辞退がそれほどにも長く続いて
きたこと自体私たちは知りませんでした。今回の被害者
の声があったからこそ知ることができました。また法律
を理解しようとして来なかった自分を恥じております。
差別の根絶は厳しいと思いますが、手話を学ぶ者、ろう
者と関わる者として差別のない社会を願わずにはいら
れません。

過去の様々な運動や状況、実感を知る機会をいただき
ました。映画の形態には引き込まれました。「生の声」が
聞こえました。

53

50年経った今もその苦しみは続いているものだと思い
ました。人として当たり前の幸せを奪われ、今もその不
条理を語れずにおられることにどれだけ抑圧された人
生を送られてきたのかと辛い気持ちになりました。映画
の中で個人の問題ではなくすべての人の権利のためと
いう言葉あありましたが、沢山の人にこの事実を知って
欲しいと思います。

54

今日の映画を見てろう夫婦が子どもが生まれると思い
込んでいたが、強制手術されて、その親がひどいと思っ
た。優生保護法があったことを知った。私たちみたいに
今の暮らし、幸せであるけれど、昔はいろいろな苦しみ
があったことをもっと話を聞きたい。

画面の端が切れていました。

55

昔のろう夫婦の苦しみを知り、その背景や人間関係を知
れて良かった。聴者から見てもろう者は変な人がいる。
行動をすると思い、人として扱っていないなど話を知れ
て良かった。

画面の端が切れていました。

56 映画が良かったので裁判で勝って欲しいですね。

57
映像がきれいだった。苦しみ、怒りが伝わり共感できる
内容でした。見ていて辛くなってきた。

両端が少しずつ切れて見えない文字があったのでそこ
を改善してもらった方がいいかなと思った。

58 裁判に勝つように祈ります。

一般社団法人　長野市聴覚障害者協会



５　記述式

映画を見ての感想 映像、音響、スタッフの対応

59 すごいいいです。

60
映画を見て本当によかったです。負けないでみんあ頑
張っていきましょう。

61
優性保護法について知り、理解ができました。つらい人
生を歩んで来られた方々が全国にいらっしゃる。

受付にてどちらから来られましたか？「小諸です」の手
話を直してくださいました。手話を勉強中です。

62
幼馴染がろう夫婦の子だったので優生保護法のことは
知っていたが、ろうとは関係ないと思っていた。ショック
でした。時間もちょうど良かったです。

要約筆記を初めて見てこのような対応をされているこ
とを知りました。お疲れ様でした。

63 音声なし

64
言葉だけで知っていたことのいくつかを実感しました。
忘れません。

65
こんな苦しいつらいことがあったこと知りませんでし
た。もっともっと沢山の人に観て欲しいと思いました。

66
素晴らしい。私たちのろう者のじんけんおアピールの一
つです。

この映画は人権関係なので人権啓蒙研修会で上映させ
たらいかがでしょうか？

67

実は私も妻の親から言われた。「赤ちゃん生むと困る」
と。このままになって心配とのこと。しかし２人の子供が
元気（コーダ）で結局障害者の間で聞こえない神殿が生
まれるとは限らない。聞こえる人もいるので、理解して
もらいたい。

お疲れ様でした。

68

最後の女性の子供の頃の体験や思いの話は衝撃でし
た。知らないということかいかに罪なことか。優生保護
法というこのような歴史があったこと、子供たちも知る
べきだと思いました。手話の勉強をしてみたいです。手
話の拍手初めてみました。

字幕が切れていたのが残念でした。直してほしかったで
す。

69 知らない世界にただ驚き。

70 苦労だと感じました。

71 夫婦のことつらかった。今も思っている。

72
障害者差別について考える良い機会となりました。手話
を少しでも使うなどできるところから行っていきたいと
考えます。

スタッフの対応が丁寧でした。

73
身近なこととして考えさせられました。是非とも勝ち
取っていただきたいと思いました。お声がけをいただき
ありがとうございました。
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74
正しい歴史・背景を知ることは大切だと思います。苦し
い思いをしたというろう者の思いを伝えていくことが大
切。

75
今までつらい思いをして来られた皆様に苦労が報われ
る結果になるようにと強く思いました。

画面が横幅切れてしまっていたので見にくかったです。
親切に対応していただきありがとうございました。

76
優生保護法がいまいちよく知りませんでしたが、詳しく
よくわかりました。ひどい法律で許せないと思いまし
た。勝って欲しいです。

会場の電気は全部暗かったらもうちょっと良く見えたか
なと思いました。

77
悲しみよりも怒りを感じた。知り合いのろう者を誘った
が、悲しい内容で観るのがつらいので行かないと言って
ました。

78

４０数年前私の働いていた知的障害の施設でもこの話
を聞くことありました。やっと今になって声をあげられ
るときが来たのかと思います。法律や時代の流れもあり
ますが、どんな時も声を発せられる社会であって欲しい
です。

一般の人たちにもっと沢山見て欲しいです。障害者の問
題だけではなく社会の問題としてとらえて欲しいです。
お疲れ様です。ありがとうございました。

79

不妊手術を受けるなど背景があったことを改めて知り
考えさせれました。もし自分あ当事者だったらどんなに
苦しかったか。この思いを勇気を出して訴えてくれた皆
さんが報われるよう一刻も早い国の謝罪を認めて責任
を果たして欲しい。

ところどころ右下左上、文字が切れてしまったのが残
念。準備お疲れ様でした。ありがとうございました。

80 生々しい語りが印象的でした。

81
障害あるなしに関係なく生きる権利は皆平等にあると
思います。つらい思いをしながら生きている方また亡く
なられた方々に国は謝罪すべきであると思います。

82
少しでも内容知れたことは良かったです。また観たいと
思います。

良かったです。

83

今回の上映会のお知らせを見るまで、「優性保護法」が
具体的にどのようなことが行われたものか知らなかっ
た。多くの人が知り、考えるべき内容だったと思いまし
た。

貴重な機会を県内で作っていただき感謝します。ありが
とうございました。

84
もっと多くの人たちに観て欲しい映画です。優性保護ほ
うのことを知らない人たちに知って欲しいです。

とても丁寧な説明をされていて助かりました。今後もこ
のような時を作ってください。

85
ニュース新聞等で「優性保護法」という言葉は知ってい
ましたが、よりっ詳しく、当時の状況を知ることができま
した。つらい思いをされていたこともわかりました。

スタッフの対応丁寧でした。会場もゆったりしていて良
かったです。

86

今日映画を観るまで知ることのなかった内容でした。最
近手話の勉強を始めた聴者ですが、ろうあ者のこと歴史
的背景を沢山の人が知っていかなければいけないし、私
自身できることがあるならばしていきたいと考えまし
た。
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87
優生保護法について知り、手術を受けさせられる法律を
作った国が本当にダメだと思い、もっと優生保護法につ
いて勉強し、知識をつけたいと思った。

88 　大変すばらしいです。

89
地元でも出来たら上映したい。多くの人に知って欲し
い。

90
最初は悲惨でしたが、もし自分だったら同じ気持ちに
なっただろうなと感じた。

特になし。他地域でも上映した方が良いと伝言した方が
良いか。

91
今でもTVで話題になり関心を持っていた内容でした。
映画で詳しく知ることができて良かったです。

これからも差別があったことなど映画で知ることが出れ
ば良いと思います。

92
今までろう者に対してこのような事実があったことを
TV、ニュースでは見ていたけど現実の様子がわかりま
した。

私はまだ手話の読み取りがあまりできなく難しい。普段
見ない表現もあり説明と表現が読めずもっと自分で手
話の勉強の必要を感じました。

93 差別しそうは断ち切らなくてはなりませんね。 特にありません。ありがとうございました。

94 とても勉強になりました。

95
優生保護法について初めて知ったし、ろう者の実情につ
いて改めて知れて良かった。気持ちも。

スクリーン見やすかった。

96
本当につらい人生だったです。差別も続いていますので
差別をなくすために協力したいと思います。

97 悲しい出来事、とんでもない法律だった。 色々なところで上映して欲しい。

98
聴覚障害者による情報不足の責任を感じました。配慮さ
えあれば対等にできる。くやしさが残ります。

ループシステムと接続ができなかったことは残念でした
が、上映会は良かったです。

99
裁判がまだまだ続いているのに知りませんでした。これ
からも力を合わせて頑張ってください。応援していま
す。

良かったです。

100 とても悲しいです。やっぱり懐かしい差別ですね。

101
とても苦しい気持ちんいなった。誰もが自分の人生を自
分で選択し、幸せに暮らせる日本にして欲しい。

102
映画によって事実を広く知らせる必要があると思いま
す。日本の各地で上映して欲しいです。想像していたも
のと違っていたことも印象的でした。

103 知らないでいることが沢山ある。手話は美しい。
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104
かつて障害者施設で働いていた時（５０年前）より関心
がありました。早く廃止されるようにと思います。

105
自分の意志を通すことができなかった。とても辛いこと
だと思います。

106
まだまだ残るいろいろな差別がなくなりみんなが笑顔
で過ごせる社会、作っていきましょう。

ありがとうございました。

107
差別のある環境の下では大変苦労したと思うと心が痛
みます。今後も差別のない平等な社会を取り巻く環境が
できるよう心から願っています。

108
５月に最高裁で当事者の主張を聞く大事な弁論があり
ますが、この上映会に参加された方々の声がこの裁判
の勝利に結びつくことを願っています。

映画の構成が素晴らしかったです。演出について庄崎
ワールドが随所に観られ良かったです。

109
本編をずっと流して欲しかった。普通の映画のように流
れていると思っていたのでその分残念な気持ちになっ
た。

110 映画の内容をもう少し増やして欲しかった。
パンフ担当すごく頑張って販売していました。お疲れ様
でした。

111
知らないことを知りました。自分は別にしていないと
思っていても差別をしてしまっているかもしれないと思
いました。

手話全然出来ないため、最初から字幕を望んでしまいま
した。あった方がいいか悪いかはわかりませんけど。

112 みんな誰とも仲良くやらなきゃだめだと思いました。

113
ろう者に関して私は知識はなかったが、それでも観るこ
とができた。是非高等学校や中学校などでの上映をし
てみて欲しい。

114

具体的に優生保護法のもとで何が行われたのかがリア
ルに伝わりました。最後事務局長の挨拶にあった若いご
夫婦のはない（子どもを作らないよう言われているとい
う）には今でもそうなんだとショックを受けました。未来
に向けても、最高裁で皆さんの思いの叶う判決が出るこ
とを強く望みます。

115
優生保護法について、体験者の生の声を聴くことでより
理解が深まった。多くの人にこの事実を知って欲しいと
思う。

116
現在も続いている裁判の背景を詳しく知れて良かった
です。ありがとうございました。

117
何だか物足りない感じ。ドラマみたいに役者に出てもら
いたい。例　父と子、笑む　のように。

解説難しすぎ。ろう者に対してわかりやすく良いのでは
ないか。
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映画を見ての感想 映像、音響、スタッフの対応

118
昔差別があったと聞いたことがあった。実際本当にあっ
たので知らなかった。

少し字幕がなくて残念に思った。字幕漏れないようにし
て欲しい。

119
昔は大変苦労したことがすごい心が痛みました。差別が
大きかったと痛みます。今裁判が進んでいる状況でぜひ
勝つと信じています。

120 知らないことだったので大変良かったです。

121
知らないことが多く知れて良かった。５月の結果と行い
を見守りたい。

122 手術シーンは怖いのでショックでした。

123
優生保護法に関してまだ理解されていない多くの人に
対して裁判だけではなく地域生活の中でも個人的に理
解を訴えて行きたいと思います。

素晴らしい映画が上映されてありがたいと思います。

124
海でのシーンが大変印象的でした。深い沈黙があること
を知りました。

125
差別のあったことを聞き、若い人が事実を知る機会を増
やすことが必要だと思いました。

126
まだ優性思想が残っていることを知り驚いた。知れて良
かった。

よく聞こえる者にとっては少し音が大きかった。

127
長い間苦しんで来られたことがわかった。皆さん高齢に
なられているので一日でも早く良い結果が出ることを
応援したいです。

128

優生保護法については知っていましたし、内容も理解し
ていると思いましたが、今日の映画を見て”沈黙”がろう
者の生活のあらゆるところでの差別のことであるとい
う意味であったのだと思いました。

お疲れ様でした。

129 大変勉強になりました。 次の上映会を楽しみにしています。

130
もう少し内容の濃いものかと思いました。ろう者の気持
ちをもっと突っ込んで来ても良かったと思います。

良かったです。

131

この法律のことは知っていましたが良く知らなかったの
で知るいい機会になりました。とても苦しめる法律、ま
だその思想が残っていることにショックを受けました。
今回のような機会はなかなか踏み込めないことを知る
ために良いと思いました。

132

ドラマというよりは想像しながらという感じだったの
で、ろう者の母には難しそうでした。こんな問題はきちん
と新聞やニュースを見る人じゃないと伝わらないので
もっと広く伝わって欲しいと思いました。

皆さんとても親切でありがたかったです。お疲れ様でし
た。
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133
今は胸いっぱいで言葉になりません。ただ、今日、この
映画を観たことを今後の自分の人生、行動に影響ある
ようにしたい。

もっと多くの人に観て欲しかったので告知をもっとして
欲しい。

134

被害にあわれた方の悲しみ、くやしさは計り知れない。
とても辛い現実であるが目をそむけず、この問題を考え
て行きたい。テーマは関係ないが再現シーンの役者さん
の服がベージュで手話が見にくかった。

大変スムーズな進行、上映お疲れ様でした。次回も楽し
みにしております。

135
優性保護法について知らなかったし今現在どうなって
いるのか知ることが出来て良かったです。

ありがとうございました。

136
まだこのような状況があることを知りました。５月３０日
の新聞を注意して見ています。

137
優生保護法について知らなかったので当事者の方のお
話を知ることができ大変参考になりました。

138
今１０代の私が今後何ができるか考える良い機会になり
ました。

わかりやすい通訳で助かりました。

139
辛い過去を知り涙が出ました。裁判勝って小林さんに喜
んでいただきたいです。

とても良かったです。

140
優性保護法のことは知っていたが、ろう者もその対象に
なっていたとは知らず驚いた。

141
うちはデフファミリーでしたが、いろいろな理由で健聴
者の考え方を知りました。
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